



▲小野田さんの手ほどきを受けながら、陶器づくりを体験した。

震災前と同じように浪江町内で活動したいか、という質問に対し、小野田さんは「浪江町は除染が進んでいるが、古い家屋は解体工事が進んでいる。避難先で新しい生活を始めて十年も経つてるので、戻っても元の生活を取り戻すことは難しい。ただ、自分としては町内に居場所はつくりたいなあ、と思っている」と話してくれた。

今後の目標については、「技術・伝統をつないでいくとともに、震災前のなりわいを取り戻し



▲太堀相馬焼の歴史と現状を語る小野田さん

「なりわい取り戻したい」

「なりわい取り組み」では、県の協力を得て全国各地の種類や粘土を試して、くなってしまった。組合員たちは、震災前と同じように浪江町内で活動したいか、という質問に対し、小野田さんは「浪江町は除染が進んでいるが、古い家

**野田さんに聞く
り戻したい」**

たい。そのために組合員である仲間たちとつながりを大切にしていきたがいい。窓は少なくなったが、皆頑張っていますよ」

し、愛知県瀬戸市や会津地方のものが適していることが分かったそうだ。

え「他にはないモノ」で
ないと売れない時代とな
った。そこで考案され
たのが独特の工夫であ
る。

特徴的な二重構造は、
内側と外側のパーツを別
々に作り、後に接着する
手法でできている。二重
にすることで入れた湯が
冷めにくく、手を持って
も熱くない。

表面に描かれた絵にも

五年生から高校二年生までさまざま。学年の違う仲間と協力して取材し、記事を書き、新聞を完成させる。子どもたちにとつては十分に肉体と頭を使う作業であったと思う▲多くの人と関わって新聞を作る事は、頭だけで考えていては分からぬ大変さがあつたようだ。ものごとを考えるのに、具体的な

日々の体験がいかに肝要であるか分かつたと思う▲日常生活の中での具体的な体験を軽視することはできない。歴史は多くの人々の個別的な日常体験の集積だとも言えるからだ。彼らが十年前の被災地での取材体験を通して学んだことは、一人ひとりが自らの歴史観を形づくる契機になつたに違いない。（横村）

大堀相馬焼伝統つなぐ

震災乗り越え、未来へ



江戸時代からの伝統の技

他にはない工夫



浪江町の道の駅にある「なみえの技・なりわい館」で小野田利治さんに話を聞いた。小野田さんは「大堀相馬焼協同組合」の理事長である。ふるさとである浪江町大堀を離れて十年。現在は中通りの本宮市に工房を構え、浪江に「通勤する」形になつた。

「一週間ぐらいで、すぐに帰れるとthoughtいた。まさか今日まで十年半も帰れないとは思つていなかつた」という。震災前は二三軒あつた窯元達もそれぞれ離れた土地に避難し、仲間とは離ればなれになつた。震災後に

意見
もう一度
焼き物の里を

**意
も
焼**

がもう一度楽しい町になつて欲しい」と話す
国指定の伝統的工芸品「大堀相馬焼」の今
後の伝承と、大堀地区の復興を私たちも応援
したい。（大高）

浪江町大堀地区は現在も立ち入り制限が続いている。地区には物産会館「陶芸の杜おおぼり」の建物が残る。震災前は多くの窯元の作品が展示・即売されてにぎわった。小野田さんは「陶芸の杜」の復活を夢見ている。「建物はしつかりしてあるんですけど、周囲の除染も進んでいます。周囲の施設に集まれるといい。もちろん浪江町

A man with dark hair and a white mask is focused on working with clay on a pottery wheel. He is wearing a light-colored striped shirt. In the foreground, the back of a person with short dark hair and a pink and green patterned mask is visible. The setting appears to be a workshop or studio with stacks of cardboard boxes in the background.

▲何度か小野田さんに修正してもらう。

私は、大堀相馬焼づくりを体験した。はじめに粘土で底の部分を作り、細長くしたひも状の粘土を重ねて形を作つていく。私はコップを作つた。

ノクリ体験

形づくり難しかつた

事前取材として福島県南地方の西郷村、白河市、矢吹町にある大堀相馬焼の三つの窯元を訪ねた。いずれの窯元も故郷浪江を離れた地で「大堀相馬焼」の伝統と技を継承している。現在「大堀相馬焼協同組合」に加入して

伝統の技を 絶やさない

離れていても 強い仲間の絆

いる窯元は十五軒。そ
うち制作にあたつてい
る窯元は七つである。

構える「松永窯」の松永和夫さんに話を聞いた。

松永さんは、窯元の二代目として高校卒業後就業した。今は五名で仕事をしている。家族のほかに地域おこし協力隊人も働いている。「松永窯」のこだわりは、樂みながら仕事をすること。松永さんは現在、木県那須町で避難生活を続けている。工房のある西郷村と故郷浪江町は遠く離れている。故郷への思いを込めながら大堀焼馬焼を作り続けている。

続いて白河市大信「いかりや商店」の山口

慎一さんに話を聞く。山田さんは愛知県立窯業高等学校専攻科を卒業後、父と職人の修行し現在にいたる。大堀相馬焼の生産用いて作品を制作とか、今では途絶えていた白河地方の焼物「白河焼」の復活に組んでいる。震災仲間の窯元達とは協しまつたが、互いにを取り、なるべくイベントを作るようにしてそうだ。

最後は西白河郡にある窯元「栖鳳窯」山田正博さん。祖父

瀬戸を卒業で、山田さんで代から続く家業として修行中だ。山田さんは矢吹町の工房で行い、同所で販売している。山田さんは「自分の窯元が」という思いで制作しているそうだ。そこで、矢吹町を離れて波浪江町を七か所も転々とし、現在は矢吹町に住まいを構えて、「『伝統的工芸品』馬焼」の名前も廿福島県内での再開発こそできる」としている。(土)

を継い
代目。
をめざ
田さん
制作を
まで行
んは常
一番だ
にあた
難場所
したそ
震災後
法も、
大堀相
町内に
いる。
だから
「と話
高)

と楽しくしていきたい」とおっしゃっていた。青磁色は、大堀相馬焼の伝統色である。小野田さんは「釉薬を混ぜていろいろな色を出す中で、も、改めて青磁の色を一切にしたい」と言つてた。青磁色の他にピンク色や緑がかかった青色がある。私は緑がかかった青色を選んだ。(高倉

この新聞の作成にあたり、相馬焼の文化や魅力に触れる機会を頂いた。編集の際、取材先の小田さんの「相馬焼の技術伝統を伝えていきたい」

A photograph showing six hand-thrown ceramic mugs arranged in two rows of three on a light-colored surface. The mugs have a rustic, organic shape with visible texture and some minor imperfections. In the top left corner, there is a single blue lid, and in the top right corner, there is a stack of four blue lids.

▲出来上がった私たちの作品（左）粘土の厚みの調整が難しい。

A close-up photograph of a young person with dark hair and bangs, wearing a white face mask and a dark-colored sweater over a white collared shirt. They are focused on their work, using their hands to shape a tall, cylindrical piece of light-colored clay on a pottery wheel. The pottery wheel is a vibrant turquoise color. The background is slightly blurred, showing other people and what appears to be a workshop or studio environment.

私たちが作りました。

新聞の見方変わった

僕は、ジャムリストとしてクリークを通してエントリーの書類を提出する。そこで、ある方に新規性について知ることが出来ました。さきに今の流れ

という言葉が思い出された。この新聞が伝統の承の足掛かりとなればいいのである。（三島木嶺）
私は、新聞作りを這って、一つの新聞を作りに様々な人が関わり、様々な作業をしていると実感した。紙面に章を分かりやすく詰めいく作業の大変さがつた。今回学んだことを生かし、新聞への見方

普段はなかなかできない貴重な体験ができ、とても有意義な時間を過ごせた。震災の爪痕は十年たつても残っていて、今も頑張っている人がいる。そのことと、震災の恐ろしさを少しでも後世の人々に伝えていきたいと思う。(折笠瑠葦 相馬年) 遺傳幸子



▲左から太高 折笠 三島本 高倉の各記者